



EL ECO DE CARTAGENA

Año XXXV

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Núm 10.070

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR 24

CONDICIONES:

En la Península.—Un mes, 2 pesetas.—Tres meses, 6 id.—Extranjera.—Tres meses, 12 id.—La suscripción empezará a contarse desde el 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

MARTES 23 DE MAYO DE 1895

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letra de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Cadmartin, 61, y J. Jones, Farberg, Montmartre, 31.

PARA HUERTAS Y JARDINES

PUERTAS DE MURCIA, PLAZA DE CASTELLINI

Azadones comunes, azadones estrechos para viñas, legones, palas, picos de hacha, picazas, plantadoras, azadillas para jardín y azadillas sacadores de plantas, rastrillos de dientes, horquillas, tijeras para podar, guantes metálicos de malla, fuelles, estufadores para viñas, arados, vertederas, grifos y válvulas, tapones para balsas, desagranadoras de maíz, bombas económicas y bombitas para jardín, juegos de herramientas de jardín para señoras y niños, espino artificial para vallas, bancos rústicos fijos, sillitas y bancos pliegadizos y mesitas para jardín.

Todo el instrumental es de acero y los precios son extremadamente económicos.

Crónica Internacional.

De nuestro servicio especial.

Nuestros lectores recordarán que hace pocos días hablamos del acto realizado cerca de la Sublime Puerta por Francia, Rusia é Inglaterra, para que sean reformadas las leyes á que están sujetos los armenios. Hoy volvemos sobre tan importante asunto, para dar á conocer los términos generales en que las potencias aliadas han redactado el proyecto de reformas que el día 11 del corriente presentaron al sultán.

Es cosa sabida que en las antiguas escenas con tanta frecuencia habitadas en la Armenia, entra como factor principal la diversidad de creencias religiosas que distinguen á algunas provincias.

Así, pues, es lógica la disposición tomada por las naciones de referencia, quienes, respetando en lo sustancial—como base de su nota—las leyes turcas y no saliendo de la línea trazada en las disposiciones que han formado estado, tomadas por los gobiernos otomanos, procuran, sin embargo, con imparcialidad y transigencia introducir modificaciones de capital importancia en su legislación, para evitar con sabias previsiones, los espectáculos vergonzosos que tan á diario ocurren por aquellas regiones.

Como la aprobación de las reformas corre prisa, para que puestas en vigor cuanto antes empiecen á dar los buenos resultados que se prometen, parece ser que la nota colectiva que en el palacio imperial presentaron los representantes de Rusia, Francia é Inglaterra lleva como distintivo la condición indispensable de una pronta contestación.

Se cree que dada la actitud de franca amistad y condesecondencia que el sultán observa con las potencias aliadas, no tardará en nombrar una comisión que deberá presidir Turhan Bajá para que estudie el proyecto y dictamine sobre él.

En esto parece que se trata de variar el personal administrativo, á fin de que los nuevos gobernadores sean idóneos para el desempeño de su cargo. A más de que ten-

gan el amor suficiente hacia el progreso, para que se estimulen en cumplir y hacer cumplir los preceptos de la reforma, como también que el nombramiento de estos funcionarios merezca la sanción de cada una de las potencias interesadas, amen de otro de mayor categoría con igual requisito de aprobación que los anteriores, para que sea el que inspeccione con escrupulo su formal planteamiento. Este no debe ser europeo.

Se nombrará una comisión compuesta por mahometanos y cristianos para que cuiden con celo la administración, hoy no muy normalizada de los vajalatos armenios á la par que el cuerpo de policía deberá estar solamente compuesto por los creyentes de Cristo y Mahoma.

Con las medidas estas puestas en vigor, es seguro que mucho se habrá conseguido para la paz, ya que otra de las cláusulas formuladas por las naciones aliadas es el inmediato desarme de los levantiscos kurdos.

Grande es nuestro deseo para que así suceda; pero no se nos oculta que cuando la generatriz principal de todos los males está en las opiniones religiosas, es muy difícil conseguir en breve plazo lo que es labor caímosa del tiempo, que poco á poco irá abriendo los ojos de la razón á todos, desterrando el fanatismo que hoy reina, y haciéndoles comprender que por encima de sus ínsanos egoísmos está el amor á nuestros semejantes, el cumplimiento de la ley de humanidad.

De todas suertes la conducta seguida por Francia, Rusia é Inglaterra, en este asunto no puede ser ni más comedida, ni razonable. Sin imposiciones que irritan por el orden despótico que las informe, procuran arreglar sin timideces lo que ya hace tiempo preclaba de ello.

Hace tiempo que viene diciéndose que al Japón va á costar muy caras las concesiones de China, y verdaderamente, no está desprovista de fundamento esa afirmación. Los hechos han demostrado y demostrarán, que el Japón dió un paso muy malo para él en la pasada guerra y otro aún peor al formular las condiciones en que aceptaría la paz.

Como consecuencia de la guerra, el Japón no será nunca el amigo de confianza de China, aunque él tal cosa crea. Los gobiernos serán amigos, pero los pueblos, que nunca atienden á razones de estado, serán enemigos.

Para con Europa, si antes fue un imperio que no merecía atención, en adelante se le mirará de reojo y sus actos serán vigilados.

Hoy el gobierno mikadonal, sin atender las más ó menos razonadas observaciones que el de Pekín le hizo para que aplazara la ocupación de Formosa, ha ordenado á sus tropas la ocupación de la isla y el castigo de todo el que se oponga á ello.

La oposición que los habitantes de la Formosa hacen á la dominación japonesa y el decidido propósito del gobierno de Tonkin de ha-

cer la ocupación á viva fuerza, ha de originar á este grandes gastos y no insignificantes pérdidas de hombres.

No se ignora el porqué de esa rápida ocupación y sin preocuparse de las graves consecuencias que al hacerla en tal forma han de sufrir. Sabe que la triple alianza formada contra sus ambiciones no ha dado por terminada su misión.

CII. BOPHEX.

Madrid 23 Mayo de 1895.

PARENTESIS

Ingenios festivos

Con esto de los festejos de Mayo, que soberacamente nos están aburriendo á indígenas y forasteros, han brotado espontáneamente, como los lobanillos, una porción de ingenios que se despepitan por dar amenidad á los espectadores.

Anoche hubo ciclologata—¡fíjense ustedes bien en la palabra!—ciclologata, con iluminación á la veneciana. Esto es: que las bicicletas iban iluminadas. Y á un jinete se le ocurrió una idea maravillosa.

Como el premio era para la máquina que más luciese, pensó en rociarla con petróleo y prenderle fuego. No pudo realizar su proyecto verdaderamente luminoso, porque pensó en que el combustible que gastase ayer podía ahorrarlo

allá para el invierno.

En lo que hay un gusto excepcional es en pabellones. El del Ayuntamiento semeja perfectamente una tienda de campaña, con sus estacas y lonas correspondientes. Puede que el coste total se eleve á unas docientas pesetas....

El pabellón de los gremios, ese ya es otra cosa. Hay mucho terciopele, y mucho dorado y muchas arañas. Podría instalarse en él un bazar de bisutería, que diese mayor atractivo á estas fiestas asombrosas que han sacado de su cabeza unos cuantos concejales y otros cuantos síndicos de diversos gremios.

También hubo anoche fuegos artificiales. Unos fuegos magníficos. Como que duraron muy poquito menos de diez minutos. Los isldros, que todo lo encuentran mal pensaron que son mucho mejores los fuegos que quemán en la plaza del pueblo el día de la fiesta local. Pero esa son habladurías sin fundamento, pues ya se sabe que en eso de los fuegos artificiales se hacen en Madrid verdaderos prodigios. Hay unos cohetes silenciosos y unos fuegos fatuos que se le lo más nuevo y más variado que se conoce.

Pero lo mejor todavía no lo hemos visto. Nos falta la cabalgata cuestora; y esto de cuestora quiere decir que la cabalgata pedirá dinero. De modo que se divertirá muchísimo el público que tenga que soñar los perros, ó que dar una bofetada al postulante que se le pida. En fin que estamos divertidísimos... pero deseando que las fiestas se acaben.

C. BALLESTEROS.

ISAAC PERAL.

Tenemos á la vista los periódicos locales en los que con verdadero sentimiento leemos el fallecimiento del sabio electricista D. Isaac Peral, y confesamos ingenuamente que nos es doloroso creer en realidad tan triste. No existe pecho español que no se sienta conmovido ante la pérdida de tan pundonoroso y noble marino, ni corazón que deje de llorar con España, al modesto sabio, al hombre de ciencia que

allá por el mes de Julio del año 1890, tuvo pendientes de sus labios á las primeras potencias del mundo civilizado.

La muerte de Peral es para mí mucho mas sensible, y en el momento en que escribo estos renglones, parece estoy contemplándole en su modesto gabinete de estudio, de la Carrera de San Gerónimo, en aquel hermoso día que á sus repetidas instancias y á los ruegos de su virtuosa compañera, acepté un puesto de honor en su mesa.

Nació Peral en Cartagena el 1 de Junio de 1851, en la casa que hoy ocupan los almacenes de «El Siglo» de los señores Pareta y Gutierrez, y á las dulces sonrisas de la niñez vinieron á mezclarse tempranas lágrimas. Su padre don Pedro, por aquel entonces Condestable, pasó á la marina, desterrándose para Cuba, para poder atender mejor á la educación de sus hijos D. Pedro, don Manuel y D. Isaac, á quienes dió la carrera de la Armada.

Murió D. Pedro en América, quedando Peral bajo el cuidado de su madre, excelente señora, de corazón tan bueno como de entendimiento despejado. Su corazón de madre le indicó donde estaba el porvenir de su hijo, y á sus consejos y entendidas indicaciones debió Peral el haber acertado con su verdadera vocación, en la edad en que los demás jóvenes no saben encontrar un rumbo fijo en el camino de la vida, ó buscan sendas torcidas ó extraviadas que les conducen lejos del fin para que habían nacido.

Isaac Peral, como todas las imaginaciones superiores, se halló siempre dominado por una idea; bien claro lo demostró con sus primeros esfuerzos para hacer de nuestra nación la potencia mas formidable y temida de Europa, al empezar su campaña dirigiendo aquel monstruo submarino desde las playas de Cadiz, y que cual otro César pudo exclamar antes de pasar el Rubicón *Alea jacta est*; ha sido censurado injustamente, maltratado, ofendido y escarnecido por enemigos poderosos, envidiosos de su fama y de su gloria.

Tirado por él estaba el dado en la importante cuestión de dominar los mares; y nunca pudo llegar á imaginar nuestro sabio, que aquella invención había de proporcionarle honores sinabores, y que sería la base de esa traidora enfermedad que le ha llevado al seno de la muerte fuera de su idolatrada España.

Conocidos son de todo el mundo los triunfos de Peral, el éxito que en los primeros días coronó sus grandes trabajos, señalando la marcha que nuestra patria estaba llamada á emprender, y que se hubiese realizado á favor del entusiasmo con que todo el mundo acogió el gran invento.

No se le ocultó á Peral, aun despues de sus primeros triunfos, de donde venía el verdadero peligro que había de dar por tierra con su invento, ni ignoraba tampoco las clases y condiciones de los enemigos de su obra. A todos ellos desafió con la nobleza de su alma, é todos combatió lealmente, haciendo el sacrificio mas grande, mas inmenso que se conoce. Peral, se despojó de aquellas insignias que constituían el porvenir de su hijo, y al arrojar lejos de sí tan honroso uniforme, lo hizo llevado de grande amor á esta nación que tan mal había correspondido al sacrificio de uno de sus más preclaros é ilustres hijos. No de otro modo podía el inventor del submarino decir al país, lo que por todos es conocido en su célebre manifiesto. Peral, perdió su carrera para defenderse de sus enemigos, para discutir en el terreno científico la verdad de sus inventos.

Muchos han sido los desengaños recibidos por nuestro paisano, muchas las amarguras á que sujetaron su atribulado espíritu, haciéndole sentir los rigores del infortunio y quebrantando aquella naturaleza débil y aquel cerebro fuerte.

Peral ha muerto en extranjera tierra.

Descansa en paz, pobre víctima de tu deber; la hora de hacer justicia á tus méritos, y á tus sacrificios ha sonado; los siglos venideros te considerarán como uno de los primeros sabios y la historia colocará tu nombre al lado de aquellos genios inmortales que se llaman Roger Bacon, Gutemberg, Franklin, Stempson.

¡Que España entera, y en particular Cartagena, tu pueblo natal, te tengan siempre en su memoria!

José Martínez Requena.

27 Mayo 1895.

TIJERETAZOS

Del record taurino de «Guerrita» en las plazas de San Fernando, Jerez y Sevilla quedará recuerdo.

Los aficionados han querido tener un recuerdo de las fiestas y han obligado al maestro á que les dé su ropa.

Y el maestro ha regalado todo, hasta los calzoncillos, que le han tocado en suerte á un aficionado de Madrid.

Las zapatillas han correspondido al Delegado de Hacienda de Sevilla.

Ahora si que va á aumentar la recaudación.

¡Apenas si es tallman la zapatilla de un torero!

Y como le ha dado las dos....

Señor Navarro Reverter: abra usted el arca de la recaudación.

A los grandes problemas que están pendientes de solución hay que unir otro que ha saltado recientemente y que lo plantea «El Noticiero Sevillano» en estos términos:

«¿Quién debe presidir las corridas de toros?»

¡Morrocotudá problema!

¡Como se van á calentar la cabeza para resolverlo los sabios extranjeros!

Leemos:

«Han llegado á Almería una señora y tres caballeros ingleses que van visitando á España, caminando por ella, sin gastar un céntimo y no parando en cada población más de dos ó tres días.»

¡Pero cómo va aumentando la afición á los viajes de gorrá!

A menos que esos viajeros lleven consigo algún elixir que les permita vivir sin comer.

El maestro de Villafeliche ha comunicado al gobernador de Zaragoza que cerraba la escuela, porque entre eso y morir de hambre prefería lo primero.

Añade que deja de ser maestro para dedicarse á otra ocupación que le dé de comer.

¡Qué honor para el país!

NOTAS

Va tocando á su término el mes de Mayo y se va acercando á muchas forzadas el mes de Junio.

Con él llega para los padres la época de los anhelos y de las angustias y para los hijos que se han de presentar en los institutos ó en las universidades, llega también el momento de probar el grado de aprovechamiento durante el año escolar.